
প্রাইেভটগািড়েত  সড়ক  দখল,
িসেলেট ‘পিরকল্িপত’ যানজট
সাইফুল আলম, অিতিথ েলখক: 

অর্থৈনিতক, রাজৈনিতক িকংবা ধর্মীয় কারেণ িসেলট অঞ্চল সবসময় আলাদা
গুরুত্ব  বহন  কেরেছ।  ৩৬০  আউিলয়ার  পুণ্যভূিম  িহেসেব  পিরিচত  িসেলট
েপৗরসভায়  উন্নীত  হয়  ১৭৭৮  সােল  আর  ২০০২  সােলর  ২৮  জুলাই  হয়  িসিট
কর্েপােরশন।  এরপর  তথ্য-প্রযুক্িত,  িশক্ষা,  উন্নয়েন  এিগেয়েছ
িসেলট।  তেব  সকল  ক্েষত্ের  এিগেয়  থাকেল  পিরবহনখাত  িনেয়  নানামুখী
সমস্যায়  রেয়েছ  িসেলট  িসিট।  গণপিরবহন  সংকট,  অপ্রশস্ত  সড়ক  আর
অিতিরক্ত প্রাইেভট পিরবহেনর কারেণ যানজট নগেরর িনত্যসঙ্গী। নগের
যানজট  িনেয়  নানা  পরীক্ষা-িনরীক্ষা  করা  হেলও  িমলেছ  না  েকােনা
সুফল।  উলেটা  এসব  পরীক্ষা  িনরীক্ষায়  েভাগান্িতেত  পড়েছন  মানুষ।
িসেলট নগরীর যানজট, পিরবহণ সমস্যা-সম্ভাবনা িনেয় প্রিতেবদন ৈতির
কেরেছন সাইফুল আলম।

েদেশর প্রথম স্মার্ট িসিট িসেলেট িদনিদন প্রাইেভট পিরবহন বাড়েলও
বাড়েছ না গণপিরবহণ। এেত একিদেন েযমন জণগণ গণপিরবহেণর সুিবধা েথেক
বঞ্িচত  হচ্েছ  েতমিন  নগের  বাড়েছ  যানজট।  অপ্রশস্ত  সড়ক,  পার্িকং
সংকট, অনুন্নত ট্রািফক ব্যবস্থাসহ নানা কারেণ িপিছেয় রেয়েছ িসেলট
িসিট।  এরমধ্েয  গণপিরবহণ  না  েবেড়  শুধু  প্রাইেভট  গািড়  সড়েক  নামায়
েবেড়েছ  েভাগান্িত।  বাড়েছ  যানজট।  অথচ  ২০০২  সােল  িসেলট  িসিট
কর্েপােরশেন  উন্নীত  হওয়ার  পর  েথেকই  দ্রুত  নগরায়ন  হচ্েছ,  নগের
মানুষ  বাড়েছ,  ৈতির  হচ্েছ  নতুন  নতুন  দালানেকাঠা;  বাড়েছ
িশক্ষাপ্রিতষ্টান, মার্েকেটর সংখ্যাও। সব িকছু ক্রমবর্ধমান হাের
বাড়েলও বােড়িন শুধু সড়ক।
িবআরিট, িসেলট সূত্ের জানা যায়- ২০১০ সােলর ৩১ িডেসম্বর পর্যন্ত
িসেলেট িনবন্িধত েমাটরসাইেকেলর সংখ্যা িছেলা ১৮ হাজার ৫৪৩ িট। আর
২৫  জানুয়াির  ২০১৯  সােল  িনবন্িধত  েমাটরসাইেকেলর  সংখ্যা  েবেড়
দাঁিড়েয়েছ  ৭৮  হাজার  ১২  িট।  অর্থ্যা  গত  এক  দশেক  িসেলেট
েমাটরসাইেকেলর  সংখ্যা  েবেড়েছ  ৫৯  হাজার  ৪৬৯  িট।আর  ২০১০  সােলর  ৩১
িডেসম্বর পর্যন্ত িসেলেট িনবন্িধত বােসর সংখ্যা ৬ িট, িমিন বােসর
সংখ্যা  ৬৭৩  িট  এবং  িসএনিজ  ১৪  হাজার  ৬৮৩  িট।  আর  ২০১৯  সােলর  ২৫
জানুয়াির  পর্যন্ত  িসেলেট  িনবন্িধত  বােসর  সংখ্যা  ২৭  িট,  িমিন
বােসর সংখ্যা ৭৭৬ িট এবং িসএনিজ ১৯ হাজার ৩০২ িট। অর্থ্যাৎ গত এক
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দশেক  িসেলেট  মাত্র  ২১  িট  বাস  িনবন্িধত  আর  ১০৩  িট  িমিনবাস
িনবন্িধন  হেয়েছ।  আর  ২০১৪  সােল  িনবন্ধন  বন্ধ  হওয়া  িসএনিজ
অেটািরকশা সবেশষ ৪ বছের েবেড়িছেলা ৫ হাজার ৬১৯ িট।
একইভােব  ২০১০  সােলর  ৩১  িডেসম্বর  পর্যন্ত  িসেলেট  িনবন্িধত
প্রাইেভটকােরর সংখ্যা ৩৭৪ িট আর মাইক্েরাবােসর সংখ্যা ৭১৬ িট। আর
২৫ জানুয়াির ২০১৯ সােল িনবন্িধত প্রাইেভটকােরর সংখ্যা ৭০৮ িট আর
মাইক্েরাবােসর  সংখ্যা  ৮৫০  িট।  গত  এক  দশেক  িসেলেট  প্রাইেভটকার
েবেড়েছ ৩৩৪ িট আর মাইক্েরাবাস েবেড়েছ ১৩৪ িট।

িবআরিটএ  িসেলেটর  কর্মকর্তা  ও  মাইক্েরাবােসর  শ্রিমকরা  বলেছন,
িসেলেটর  িবিভন্ন  সড়েক  েযসব  প্রাইেভটকার  ও  মাইক্েরাবাস  চলেছ
এগুেলার  েবিশরভাগই  িনবন্ধন  ঢাকায়।  েসজন্য  িসেলেট  প্রাইেভটকার
িকংবা মাইক্েরাবাস কতিট চলাচল করেছ েসই িবষেয় সিঠক তথ্য জানা খুব
কিঠন।

িসেলট  েজলা  বাস,  িমিনবাস,  মাইক্েরাবাস  শ্রিমক  ইউিনয়েনর  সাধারণ
সম্পাদক  েমা.  আবদুল  মুইম  জানান,  তােদর  সংঘটেনর  অধীেন  প্রায়  ৭
হাজােরর মেতা কার, মাইক্েরাবাস চলাচল করেছ।

িবআরিট  িসেলট  ও  শ্রিমকেদর  তথ্য  িবশ্েলষন  করেল  েদখা  যায়,  গত  এক
দশেক সেেবচেয় েবিশ েবেড়েছ েমাটরসাইেকল। এরপরই িসএনিজ অেটািরকশা,
কার  মাইক্েরাবাস।  আর  এসব  িসএনিজ,  কার  মাইক্েরাবােসর  জন্য  েনই
েকােন স্ট্যান্ড। এজন্য নগের েযখােন-েসখােন গািড় রাখেছন চালকরা।

এিদেক  িসেলেট  প্রাইেভটগািড়  বাড়েলও  এর  িবপরীেত  বাস-িমিনবাস
বােড়িন।  বরং  িদনিদন  নগের  বােসর  ব্যবহার  কেমেছ।  ২০০৭  সােলর  েশষ
িদেক িসেলেট ‘টাউন বাস’ চলাচল শুরু করেলও নানা কারেণ েসিট এখন আর
েনই।

এরপর ২০১৯ সােলর জানুয়ািরেত িসেলেট চালু হয় নগর এক্সপ্েরস। গািড়
সংকট, অব্যবস্থাপনা আর প্রেয়াজনীয় সড়কগুেলােত চলাচল না করায় এিটও
আশার  আেলা  হেত  পারেছ  না।  বরং  প্রথম  িদেক  মানুেষর  আগ্রেহর
েকন্দ্রিবন্দুেত থাকেলও বর্তমােন িঝিমেয় পেড়েছ ‘নগর এক্সপ্েরস’।

নাগিরক  সমােজর  প্রিতিনিধ  িকংবা  িবেশষজ্ঞরা  বলেছন,  একিট  শহের
গণপিরবহেণর সংখ্যা েবিশ থাকেব। কারণ মানুেষর চলাচেলর অন্যতমবাহন
হচ্েছ  গণপিরবহণ।  িকন্তু  িসেলেট  েসই  অর্েথ  েতমন  েকােনা  গণপিরবহণ
েনই।  এজন্য  িসেলট  িসিটেক  িনেয়  একিট  সুষ্ঠু  পিরকল্পনা  করেত  হেব।
কারণ যিদ আমরা সুষ্ঠুু পিরকল্পনা না কির তাহেল পরবর্তীেত আমােদর



েভাগান্িত  বাড়েছ।  এভােব  ব্যক্িতগত  গািড়  বাড়েত  থাকেল  শহের
েকােনাভােবই যানজট কমেব না। বরং এটােক পিরকল্িপত যানজট বলা যায়।

শাহজালাল  িবজ্ঞান  ও  প্রযুক্িত  িবশ্বিবদ্যালেয়র  িসিভল  এন্ড
ইনভায়রনেমন্টাল ইঞ্িজিনয়ািরং িবভােগর িবভাগীয় প্রধান প্রেফসর ড.
েমা. আিজজুল হক বেলন, একিট সুষ্ঠু ব্যবস্থাপনার মাধ্যেম আমরা যিদ
িসেলট নগরটােক গেড় তুলেত চাই তাহেল সবাইেক একসােথ কাজ করেত হেব।
এখােন সরকার, স্থানীয় েনতৃবৃন্দসহ সবার অংশগ্রহণ থাকেত হেব। কারণ
এিট একিট দীর্ঘেময়াদী একিট পিরকল্পনা হেত হেব।

িতিন  আরও  বেলন,  সামগ্িরকভােব  আমােদর  েরাড  েনটওয়ার্েকর  উন্নয়ন,
ট্রািফক  ব্যবস্থাপনার  উন্নয়নসহ  অন্যান্য  কাজগুেলা  সমন্িবতভােব
করেত হেব।

তেব িসেলট িসিট কর্েপােরশেনর প্রধান প্রেকৗশলী নুর আিজজুর রহমান
বলেছন, আমরা িবেশষজ্ঞেদর িনেয় এই িবষেয় কাজ করিছ। ইেতামধ্েয আমরা
একিট  েসিমনারও  কেরিছ।  িকভােব  পুেরা  পিরবহণ  ব্যবস্থা  সুন্দর  করা
যায় েসই িবষেয় েরাডম্যাপ ৈতির হচ্েছ।

আর  িসেলট  েমট্েরাপিলটন  িরিজওনাল  ট্রান্সেপার্ট  কিমিটর  সভাপিত  ও
িসেলট  েমট্েরাপিলটন  পুিলেশর  কিমশনার  েমা.  িনশারুল  আিরফ  বেলন,
িসেলেট  গণপিরবহণ  প্রেয়াজেনর  তুলনায়  কম।  তেব  হুটকেরই  গণপিরবহণ
বাড়ােনা  িঠক  হেব  না।  এেত  িবশৃঙ্খল  অবস্থা  বাড়েত  পাের।  েসজন্য
িকছুটা  েদিরেত  হেলও  সুষ্ঠু  পিরকল্পনা  কের  গণপিরবহণ  সড়েক  নামােত
হেব। আমরা িবষয়িট িনেয় একিট পিরকল্পনা করিছ। সবাই িমেলই নগরবাসীর
জন্য যা ভােলা হেব আমরা তাই করেবা।


